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中原时评

媒体评说

河南省
报纸新闻
名专栏

今日关注

针对酒鬼酒深陷塑化剂超标风波，中国酒
业协会发布声明称，目前，我国白酒标准正在研
究白酒产品塑化剂含量标准限定，某些媒体在
缺乏依据的情况下就断言白酒产品塑化剂超
标，这种做法是不负责任的行为。白酒产品中
基本上都含有塑化剂成分。其中高档白酒含量
较高，低档白酒含量较低。

（11月20日《新京报》）
众所周知，去年台湾地区曾爆发过大面积

的塑化剂风波，几乎所有台湾主要食品厂商都
牵涉其中。事后，卫生部紧急将塑化剂邻苯二
甲酸酯类物质列入可能用于食品的非食用物质

“黑名单”，并已明确了相应的检测方法。事实
上，那时候我们就有一个疑惑：台湾地区塑化剂
滥用尚且如此，我们的实际情形又该如何呢？
可惜，境内相关部门似乎并未对此进行大规模
检测，或者仅仅只是检测而未将结果公布；直到
近日，酒鬼酒塑化剂严重超标的消息，才让公众

重新记起了去年的疑惑。
酒业协会驳斥媒体“在缺乏依据的情况下

就断言白酒产品塑化剂超标”不负责任，理由是
白酒产品塑化剂含量标准尚未制定。可问题
是，一年多过去了，为什么在卫生部已将塑化剂
列入“黑名单”并明确检测方法的情况下，相关
标准却始终不能制定出来呢？这个标准究竟该
由谁来制定？酒业协会吗？公众还想知道的
是，塑化剂之于白酒，究竟是一个能否有的问
题，还是一个能有多少的问题？难道白酒中出
现塑化剂成分真的不可避免吗？请不要再说

“吃少量塑化剂不影响健康”之类的伪道理了。
如果不是这次风波，公众绝对不会知道，原

来去年6月台湾地区塑化剂事件后，中酒协随
即就对全国白酒产品塑化剂残留含量作了大量
调研，结果是“白酒产品中基本上都含有塑化剂
成分”。可是，酒业协会并未及时对社会公开这
一检测结果，而只是对内“要求全面查清白酒中

的塑化剂产生来源”。这显然是对公众知情权
的无视和侵犯，我们不知道，如果不是这次媒体
曝光，酒业协会还准备隐瞒公众多久？缺少公
众监督的倒逼，所谓白酒塑化剂含量标准不可
能很快制定出来，白酒企业和酒业协会是否就
能一直无视塑化剂的普遍存在？

白酒中“基本上都含”的塑化剂究竟因何而
来，是否存在严重超标，白酒塑化剂含量标准又
何时才能制定出来，诸如此类的问题不应该只
由酒业协会来出面“澄清”；作为既得利益的行
业协会，自然会为酒企说话并将责任推得干干
净净，它的立场决定了它不可能真正维护消费
者的利益，该是由国家质监部门出面进行权威
检测和独立评判的时候了。要知道，公众对于
塑化剂的担心绝不仅限于白酒；一个基本的质
疑逻辑是：如果暴利的高档白酒尚且普遍存在
塑化剂问题，那些更为廉价更为大众的食品药
品又该如何避免？

北京青年报：
小学辍学率回升的现象值得重视

过去十多年来，农村教育城镇化的主
张占了上风，“小学进镇、初中进城，使所有
农村儿童都享受城市化的教育”成了推行
撤点并校的口号。于是我们看到，广大的
农村地区大量撤并学校，中小学教育布局
发生了天翻地覆的变化。“活了城市，枯了
乡村”并不是中国城市化进程的终极目标，
走共同富裕和发展之路本该是不可更移的
国策，如果因为农村教育布局的调整使为
数不少的农村孩子失去受教育的机会，成
为无法通过知识改变命运的失落者，这将
成为中国社会均衡发展不能承受之痛。

中国青年报：
别奢望法律能解决所有社会问题

由于文化传统、立法技术和执法成本
的原因，即便是那些看起来法治已经相当
健全完善的国家，法律也会有诸多鞭长莫
及的“空白地带”，而这些要由社会习俗和
道德舆论等去调控。甚至很多时候，这些
规范的调整，较之严厉的刑法，应该对当事
人更有威慑力。以“虐童案”为例，即便没
有“虐童罪”或者“虐童罪”不足以制裁当事
人，只要有良好的社会舆论环境或者职业
伦理规范，也会给当事人以更为严苛的惩
罚。把一切问题都交给法律，不仅法律会
因为承受了不该承受之重而变得不堪重
负，而且法律的威信也会大打折扣。

人民日报：
收入分配制度改革亟待深化

过去一段时间内，衡量居民间收入分
配不均程度的基尼系数有较大增长，这一
现象引起了社会各界的关注，缩小居民间
的收入差距对于建设和谐社会意义重大。
在引起居民间收入差距的诸多原因中，垄
断和权力寻租是社会大众最为不满的。当
个别官员利用权力寻租时，不仅会因造成
社会不公而引起公愤，降低人们参与经济
活动的动力，而且还会以获得“租金”的难
易程度来配置资源，甚至为创造获得“租
金”的机会而给企业设立种种障碍，造成巨
大的效率损失。

重庆时报：
尊严不应成为特权

杨锦麟是香港卫视执行台长，也是著名
时事评论员和专栏作家，11月16日，因在杭
州萧山机场打车“被宰”，从机场到滨江龙禧
福朋喜来登酒店被叫价200元。杨锦麟愤而
在车上连发多条微博控诉，引发舆论关注。
杨锦麟“打的被宰”的微博发出后，不仅得到
了杭州市副市长亲自电话道歉，杭州市道路
运输管理机场管理所在没有收到杨锦麟投
诉的情况下，也已经着手开展调查。人们一
定想问：“被宰”的若不是杨锦麟这样的名人，
而是普通老百姓，又会如何？杨锦麟杭州

“打的被宰”，处理得及时高效，但很遗憾这并
不是我们每个人享受尊严的基础。对于普
通人，社会的公平与公正才是尊严和权利之
基，没有公平与公正，就谈不上有尊严。

新京报：
“强制险”取消，火车票价降不降

11月16日中国政府网公布的国务院
第628号令，明确从明年元旦起废止《铁路
旅客意外伤害强制保险条例》。这无疑传
达出一个信号：铁路部门尽管行业特殊，但
在市场规则和法律规定面前，它不应享有
任何特殊待遇，而应与其他企业一样。铁
路强制意外险既然废止，那么顺理成章，占
火车票价 2%的保费，是否应还给消费者
呢？就像火车降速、票价降低一样，保险费
取消，火车票价也应降低了。

“职场拒升族”让职场充满活力
当一个升职的机会摆在你的面前，你没有

珍惜，等到失去的时候，你会后悔莫及吗？对这
个问题，有很多年轻人的答案很肯定：不会！他
们就是职场拒升族，为了爱好为了自由，他们拒
绝了领导的好意，放弃了在职场上更上一层楼
的机会。 （11月20日《重庆晨报》）

纷繁多姿的生活才更有趣，这对每个人都
是真理。同样道理，身处职场，不再每天为争取
加薪晋职焦头烂额，而是能心无旁骛地去做一
个更能发挥自身兴趣和特长的工作，不用说，这
不仅仅是年轻人的愿望，也是每一个职场人向
往的事。

而所谓职场拒升族，其实就是这样一种生
活理念的主动实践者。他们的生活目标，不再
是千篇一律的加薪升职，对于他们来说，工作不
是生活的全部，不会为了工作而放弃生活的乐
趣。他们更认可的生活方式，就是从自身兴趣
和特长出发，去实现更加多元化的价值。不用
说，他们的出现，颠覆了传统的职场观，让职场
生态更加富有新鲜活力。

当然，拒升族的出现，会让以往加薪升职式
的激励手法不再有神效，企业要想留住人才，就
必须要改变原有的管理模式，设计出更多的成
功路径，让每个人都能在企业中找到价值归宿
去实现自我，而不是把所有人都逼到升职这同
一条独木桥上。 万光武

陶中井（12岁）、陶中红（11岁）、陶中林（13
岁）、陶冲（12岁）、陶波（9岁）……当我们念出
这五个名字的时候，他们已经离开了这个冰冷
的世界，走进了温暖的天堂。从此，不再流浪。

他们本该在幸福的环境里，快乐地学习，健
康地成长。但他们，却在这冰冷的寒冬里流浪，
在寻找温暖的路上，他们窒息在贵州毕节街头
一个逼仄的垃圾箱里，从此，再也看不到清晨的
朝阳。甚至，如果不是舆论追问，他们的名字都
不被人知道。

悲剧曝光后，事情的进展要比想象中更有
效率：当地公安、民政、教育等部门迅速成立工
作组，迅速展开调查处理。短期内，他们的死

因、身份得以确立，相关人等也受到了严肃的处
理。面对五名儿童的非正常死亡，这样的高效
率反而让人充满疑窦：为何孩子们流落街头的
时候，不见这些公权部门的身影？

五个孩子，四个辍学。尽管孩子们以“成绩
不好，不想读书”拒绝上学，但是，家庭、学校、政
府就能弃之不管吗？所谓义务教育，不仅仅是
孩子们的义务，更是社会的公共职责。孩子，代
表着未来；放弃孩子，便意味着放弃未来。近
日，有调查报告显示：内地农村小学辍学率退至
十年前，辍学主题移至低年级。看到这样的数
据，想到流浪的五名孩子窒息垃圾箱的悲剧，令
人担忧：更多类似悲剧是否正在酝酿？

在悲恸中冷静下来，审视孩子们生长的环
境，社会难道不觉得愧疚吗？无论是把孩子粗
暴地丢进垃圾桶，还是让孩子走上流浪之路钻
进垃圾箱，都是莫大的罪过。

天堂里的学习也许是快乐的，天堂里的
家庭也许是温暖的，天堂里的大人们也许是
热情的，天堂里的童话也许是纯美的而非苦
难的……愿五个被这个社会辜负的孩子，能够
在那里找到幸福和温暖。每个幼小生命的非正
常死亡，都是生命尊严和社会未来难以承受之
重，面对悲剧，或许整个社会应该反思：如何才
能让孩子们远离苦难，让这个世界变成孩子们
现实中的天堂。

白酒塑化剂不该只有酒业协会出面
□舒圣祥（湖南）

微博时代，只要轻点“转发”，就可能使一
件事迅速发酵，在极大加速信息传播的同时，
也给炒作提供了深厚的土壤。自具有标志性
的郭美美事件之后，炫富事件时有发生，干
爹、亲爸或多或少地要被“殃及”，这可说是网
友们“追捧”的结果。不是说网友们多事，而
是这类事情屡屡成为焦点并不正常。

郭美美事件当时对红十字会造成的影响

不小，但她本人却是“红”了，从专职“干女儿”
摇身一变，成了网络红人、走穴的明星，这光
鲜的一面倒是给一些人带来示范效应。真真
假假地炫富、炫背景反成了有心人炒作、博出
名的手段。换言之，炫富女之所以会频繁现
身，其实是有生存土壤的，这值得反思，什么
时候当类似事件变少，网友也不那么敏感时，
那才是社会之福。 毛忠斌

近日，北京微博账户“小白儿乖”的女子
在上周四的21岁生日后，于微博上晒出干爹
赠送的“连体钞票礼服”。“小白儿乖”自称“连
体钞票礼服”价值 20万，是干爹费尽心思托
了关系给买的。该女子的言论引发民众炮
轰，有人调侃，本以为郭美美等事件后，“干女
儿”们都长心眼儿了，但没想到她们还是喜欢
炫富，一个不小心就会“害了干爹”，让干爹原
形毕露！ （11月20日《郑州晚报》）

美堂 图

苦难童话不该成为现实
□时言平（重庆）
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